

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Madrid, un mes, 1 peseta.—Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELEFONO, 4.463 :: Fuentes, 4. :: APARTADO, 637 ::

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 3 pesetas línea.—Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

CON PLUMA AJENA

La civilizadora misión confiada por Europa

Los embajadores de la cultura española

Realizando un plan.

Ustedes habrán oído hablar de la civilizadora misión que estamos obligados a realizar en Marruecos.

Es una «cosa» que proclamamos en tono entusiasta y con aire de omnicidencia ciertos señores de cabeza hueca y de voz roca.

Con efecto, ya estamos «metidos en harina».

Y lo hacemos con arreglo a un plan: el maravilloso plan que pregonó el no menos maravilloso conde de Romanones. Dijo el conde hace tiempo, y ahora le repetido: «En África hemos de cumplir la misión civilizadora que Europa nos ha impuesto; primero jugarán las armas para abatir las rebeliones de los moros; luego, desbrozado el camino, se aplicarán medios pacíficos...»

Por esta vez el Gobierno está quedando admirablemente bien. Su plan se cumple al pie de la letra. ¡Ojalá cumpliera con la misma fidelidad todas sus promesas!

El general Marina ha asegurado las vías que conducen a Tetuán. Para lograrlo ha hecho que le manden 10.000 hombres, ha levantado varios blocaos y ha sostenido sangrientos combates. El esfuerzo fué grande, el sacrificio inmenso...

Pero todo podemos darlo por bien empleado. ¡Arriba los corazones!, que clamara cierto reoforista del patriotismo que anda estos días por los campos mogrebinos escribiendo crónicas rastallantes en su periódico de la mañana. Abierto el camino de la civilización, gracias al ímpetu de nuestras tropas y a la pericia—reconocida por ellos mismos y sus amigos—de los generales, hemos comenzado a imponer a la Península los medios de civilización que están á nuestro alcance.

Si, amigos; en Tetuán tenemos ya tres flamantes embajadores de nuestra civilización. No sabemos si llegaron en la trasera de un automóvil ó á lomos de un rucio, ó si fueron modestamente á pie. Lo que sí sabemos, y nos llena de contento, es que se hallan en la ciudad tetuani cumpliendo su misión: ¡la sagrada misión que le confió Europa!

Un periodista muy simpático, el redactor de *La Correspondencia de España* Sr. Rodríguez de Celis, nos da cuenta del hecho en una interesante crónica publicada anoche. Escribe el Sr. Rodríguez de Celis:

Habría taberneros; pero no «cantadores» y «bailaores». ¡Ya los hay!

«Desde ayer lucimos ante los moros tetuanes y los del campo vecino que vienen á la plaza la representación de una de nuestras tradiciones más populares, exhibiendo en un tablao á *tocaores, cantaores y bailaores*... ¡Ya podemos dormir tranquilos y confiados en la eficacia de nuestra influencia civilizadora cerca de estos indígenas!»

Breve recuerdo histórico.

A seguida el cronista hace un breve recuerdo histórico de los que pudiéramos llamar precursores de los ilustres representantes de la civilización nacional que están actuando en Marruecos: «Desde los tiempos de *Paco el Candilero*—escribe—, el señor Juan Breva, Félix Magán, el Niño de Lucena, el Peo, el Pichón, entre el sexo fuerte, y María la Gitana, la Rita, las Coquerinas, Pepiyya la Romá, las Macarronas... entre las damas, no ha visto ojo, ni escuchado oído humano en el cine Español—¡pobre España!—de esta ciudad.»

En plena labor civilizadora.

Pasa á describir cómo los civilizadores—los delegados de Europa—cumplen su altruista labor cerca de los salvajes que pueblan Tetuán y sus alrededores.

Dico el cronista:

«No era cuando una orgía barata—como llamaba Campoamor á estas cachipandas, fueran públicas ó privadas—sino que era una orgía misérrima, sucia, que ensombrecía, que quitaba toda su poesía á las bellas naciones andaluzas...»

Tres desgraciados «flamencos profesionales»—haste que el flamenquismo deje de ser «profesión» en España no entrará aire puro en nuestros pulmones—que habían

llegado á mediodía á Tetuán hicieron por la noche su presentación en la escena del cine Español. (Qué grupo más interesante! Los tres con el abundante y áspero pelo negro aplastado contra las sienes, el rostro limpio... de vellor, vestidos con chaquetilla corta llena de alfileres, pantalón de talle escandalosamente ajustado y botinas de caña de color y tacón alto... Los tres, desmedrados de cuerpo, pálidos, con la mueca del vicio en la cara... ofrecían un triste aspecto de miseria moral y física que repugnaba.

La impresión que produjeron en el público micro fué de mofa, de burla sangrienta...

Uno de los chulillos ballaba... El *cantaor* lanzaba al aire su voz ronca y desahogada, encaminando las canciones con gestos procaces... El *tocao* dibujaba *faustas* en el traste de la guitarra española que volvió á su cuna morisca traída en manos pesadoras...

Soleares, martinets, polos, joberas... todo el *cante jondo*... *Alegrías, tangos, seguidillas gitanas, zapateado*... todo el *balle*... Pero todo incoherente, extraño, sin *gallardía*, sin *beleza*...

Los moros escondían su cara en la chibba y sonreían burlescamente.

La dignidad de los civilizadores.

Como puede apreciarse por lo transcrito, el Sr. Rodríguez de Celis no está conforme con la obra de esos flamencos.

De su opinión participaban algunos de los espectadores. Pero los delegados de Europa supieron volver por los fueros de su dignidad.

«Los chulillos, con una procaacidad intolerable, que merece severo castigo, se encaramaban con los que no podían menos de exteriorizar su protesta.»

El cronista contra los delegados de Europa.

El cronista se indigna de que los primeros civilizadores que hayan pisado tierra tetuani sean los «infrascritos». Y no se limita á expresar su disparidad de criterio con las lecciones de civilización de los gloriosos herederos de *Juan Breva, Silverio, el Niño de los Peines* y el *Postorito*; reclama contra ellos energías medidas.

«Las autoridades españolas—dico el señor Rodríguez de Celis—deben echar de Tetuán del resto de nuestra zona de influencia á esa chulería parásita del vicio que nos degrada y nos deshonra ante los moros. ¿Cómo? Siguiendo el ejemplo de otros países, recordando lo hecho por los yanquis en Cuba... Todo lo que transiende á chulería debe desaparecer de Marruecos.

Abrese una información individual para esas gentes que llevan tratadas en el traje y en el rostro su parasitismo inhumano, y arrojélas de mala manera á la Península, si no se avienen á ganarse la vida como se la ganan los hombres honrados. Oblíguese á esos vagos hampones á trabajar en las obras públicas, al sol, en plena carretera, con el pico y la pala en la mano...»

Algunas observaciones.

El Sr. Rodríguez de Celis y los hombres sinceros que se indignan con el espectáculo que ofrecen los tres flamencos que en Tetuán «siembran» civilización, son un tanto injustos.

¿Qué culpa tienen esos individuos de que España no posea otros instrumentos de penetración pacífica?

¿Qué vamos á enviar que menos dinero nos cueste?

Maestros no podemos enviar á Marruecos, porque los pocos que hay en España son necesarios en la Península; agrónomos que enseñen á los moros á cultivar mejor la tierra, tampoco, por la misma causa. Y lo mismo que de los maestros y los agrónomos, cabe decir de los médicos, los ingenieros y, en general, de todos los que desempeñan funciones de las consideradas como útiles y civilizadoras en esos países que gobiernan los anarquizantes que se indignaron por el fusilamiento de Ferrer y que ponen en tela de juicio la capacidad colonizadora de España.

Nos faltan esta clase de hombres: no podemos exportarlos.

En cambio, nos sobran *cantaores, tocaores y bailaores*, gente flamenca. Y, naturalmente, la mandamos. Cada país exporta lo que produce.

Otra clase de gente podemos mandar en abundancia. Hijos, yernos, sobrinos, amigos de las inutilidades que rigen España; pero éstos no van gratis, como esos infelices que tanto enocoran al Sr. Rodríguez de Celis: éstos van cobrando pingües sueldos y dispuestos á robar á moros y cristianos hasta el aliento.

Y la verdad, señores protestantes, entre los flamencos y los presupuestivos, son preferibles los primeros. Son menos onerosos y tan civilizadores como los otros.

EN CUARTA PLANA

ORIGINALES DE INTERES

UNA SILLA EN PELIGRO



Animo, muchacho, sierra con ganas, para hacerlo caer de espaldas: no falta mas que un dedito.

(De La Campaña de Gracia.)

La odiosa ley Una canonjía

Otro periodista preso.

Recordarán nuestros lectores que el conde de Romanones anunció la derogación de la ley de Jurisdicciones.

Si, sí, Derogaban! Que dicen los clásicos oculos de nuestros madriles.

La ley sigue vivita y coleando.

Y haciendo, por consiguiente, nuevas víctimas.

La víctima es el director de *El Poble Catalá*, Sr. Puig Francho, que según verán en los telegramas recibidos de la ciudad condal, ha entrado en el cárcel á disposición de la autoridad militar por supuestos delitos de los comprendidos en la nanca bastante odiosa ley de Jurisdicciones.

Nosotros protestamos de este encarcelamiento.

Es un atropello más que añadir á la lista interminable de los cometidos con ocasión de la monstruosa ley.

Es una nueva prueba también del endémico liberalismo de estos gobernantes que dirigen la vida nacional.

CONTRA LOS GRANDES NEGOCIOS

Hoy, sábado, día 4 de octubre, á las nueve de la noche,

GRAN MITIN

Organizado por las Sociedades de Vidrieros, Estinguistas y Macheadores en Piedra.

EN LA

CASA DEL PUEBLO

(Piamonte, 2.)

Para protestar se lleve á cabo el escandaloso negocio de prórroga de concesiones á la Sociedad de Tranvías de Madrid del fraude en el peso del pan y su injustificada carestía, y de la confabulación de las Empresas de Electricidad y del Gas.

ORADORES:

Cándido Díaz
Gregorio Almeida
Fdez. de Velasco
Vicente Barrio
García Cortés

¡Madrileños, acudid al mitin!

Los escándalos Krupp

(POR TELÉGRAFO)

Va á comenzar el proceso.

Berlín 4.—La vista del proceso Krupp va á comenzar en breve. Ha sido ya señalada la fecha del 26 del corriente.

En el banquillo de los acusados se sentarán Brandt y Eckas.

Se espera con enorme impaciencia la vista de este proceso en su segunda fase, porque promete ser mucho más interesante.

Se cree que habrá revelaciones verdaderamente sensacionales.—*Otto Braun*.

Una canonjía

Oficinas de información.

La *Gaceta* insertó ayer el siguiente decreto:

«Con arreglo á lo dispuesto por los reales decretos de 27 de febrero y 24 de julio del presente año; á propuesta de mi ministro de Estado, y de acuerdo con el Consejo de ministros,

Vengo en decretar lo siguiente:

Se fija provisionalmente, con arreglo á la adjunta plantilla, el personal que ha de servir á las oficinas de información y de asuntos indígenas en la Alta Comisaría de España en Marruecos, cuyo importe total de 16.500 pesetas anuales se abonará en virtud de la autorización contenida en la letra D del art. 2.º de la ley de 24 de diciembre de 1912, con cargo al art. 3.º de la sección 12 de los presupuestos generales.

La plantilla á que alude la anterior disposición la formarán:

Un asesor de la Inspección general, jefe del servicio central, 10.000 pesetas de gratificación.

Un secretario auxiliar, 4.000.

Un intérprete, 1.500.

Un ordenanza indígena, 1.000.

Como el cargo de asesor de la Inspección es un verdadero momio, tiene muchos pretendientes.

Hasta ahora se sabe si lo disputan un hijo de Weyler, el menor de los de Cobán, dos nietos de Montero y el acaramelado cronista Antón del Olmet.

DE PORTUGAL

(POR TELÉGRAFO)

Ridículos conspiradores.—En honor de Costa.

Badajoz 3.—Dicen de Portugal que en Lisboa ha sido detenido Astorillo Chaves, el cual confirmó, contestando á las preguntas de la policía, que recomendaba individuos al doctor Fonte, con el fin de que éste les diese armas.

En el domicilio de Astorillo se hallaron pistolas, cajas de balas, documentos y cartas de los conspiradores y banderas azules y blancas.

En Oporto se adelanta en los trabajos de la estatua de plata á Alfonso Costa. Pesará diez kilos. La costea su admirador José Corneiro.—*Mencheta*.

EN CAÑETE LA REAL

¡Así si que no es la vida!

Tras un esfuerzo tremendo acabo de descifrar una de las páginas más dolorosas y brutales de nuestra vida presente.

Es la carta de unos pobres compañeros del campo.

Desde el 20 del pasado los obreros agrícolas de Cañete la Real están reclamando á la burguesía de aquella localidad una gollería: El salario de 75 céntimos por día y la jornada de noche á noche.

Fíjese bien el lector.

Los obreros están reclamando todo ese poco dinero y todo ese gran trabajo.

¿Se puede vivir en un país donde hay que reclamar eso? ¿Cómo vivirán esos obreros para reclamar ese jornal, para comprometerse á una jornada tan bárbara?

Yo no puedo imaginarlo. He tratado de adivinar algo, pero me ha sido imposible.

Cuando me he escandalizado por el caso se me ha dicho que otros obreros no ganan tanto.

La burguesía de Cañete lo sabe mejor que yo, y pareciéndole excesiva la reclamación de sus obreros sale á los pueblos vecinos por trabajadores que tienen pretensiones más modestas.

Y los encuentran!

Los obreros asociados en la Sociedad La Sabora se resisten á la horrenda explotación que les propone el burgués agrario de la localidad, y hacen muy bien.

La hermosa situación que se brinda á los obreros no será mejor en otras circunstancias que en las presentes, alimbaradas por las promesas electorales. ¿Qué porvenir queda á los trabajadores de Cañete la Real? No es difícil decirlo.

Se les impone la emigración.

Rafael URBANO

A un colega militar le pareció mal que se había de hacer la paz en Marruecos. Hay que hablar de imponer la paz. O lo que es igual: de la guerra continua.

LETRA MENUDA

Por correo interior

Carta entreabierta, para el señor conde de Romanones.

Señor presidente: Si yo fuera conde, jefe del Gobierno, padre de familia y dueño de treinta, cuarenta millones, y á verme viciando el papa, el rey Jorge y el kaiser con todas las pompas que tienen las tres más salientes figuras del orbe, yo diréme el gusto, el gustazo enorme, de que mi portero les dijese: «El amo no recibe. Vuelvan, si quieren, señores.»

«¿A mi qué, si el papa con sus bendiciones, y el rey de Inglaterra con sus mil navios, y el tal don Guillermo con un gran bigote me tocan la hebilla de los pantalones?»

Pero si viniesen á verme y á honrarme tres grandes artistas ó tres escritores, por ejemplo, Cavia, de glorioso nombre, el genial Dicenta, y el inimitable Tapia, fabricante sin par de «bombones», yo me vestiría de gran uniforme, diera luz «á cada giorno», con esplendorosa ni la residencia y á mis cien salones, y recibiría con regios honores

«¿Los que cincelan con plumas de oro, á los que sus firmas esculpen en bronce, Yo les preguntara: «¿Qué quieren, señores?»

Y ellos me dirían: «Nada de lo mucho que aquí se acostumbra pedir, señor conde. Ni el acta, queremos, por Torrelodones, ni un sillón inútil en tal Academia, ni la carretera de Lugo á Monforte.

«Eso y un destino con lacayo y coche, que lo pidan Rita, Montero, Barroso, Prieto y otros cuantos seres inferiores! Nosotros venimos de heraldos de pobres, por luz, por consuelo, por aire más puro que el que á través entra de recios barrotes en húmedas cuadras de negras prisiones.

Piedad, un decreto de indulto, un buen rasgo; dos párrafos cortos, diez líneas y un nombre, y yo, sin distinción, sin vacilaciones

«¡Contad, les dijeis, con ese decreto pedido por almas tan grandes, tan nobles.» Y luego me iría en el automóvil,

á Sigüenza, en busca de mis tiernos hijos y á dárles un beso diciéndoles: «¡Conste que es fácil que chillen los conservadores negándome el signo del hombre de Estado!» Pero tengo el otro: ¡el de padre y hombre!

Figarito.

Hoy sábado, á las nueve y media de la noche, gran mitin en el Circulo republicano federal de la calle del Horno de la Mata, número 7, para tratar de los tres indecentes negocios municipales que se ventilan en la actualidad.

Oradores invitados: Cervera, Tato Amat, Torralva, Bergia, Valdivieso y García Cortés.

Por destruir unos papeles

(POR TELÉGRAFO)

Explosión de una bomba. Roma 4.—En Fiume ha explotado á la una de la madrugada una bomba que había sido colocada en el palacio del gobernador.

Los archivos, que estaban en los pisos superiores, en donde se había puesto la bomba, se supone que para destruir determinados papeles comprometedores, se han salvado.

Se cree que se trata de un manejo político.

Hay tres detenidos.—*Carlo Paventa*.

DEL TRABAJO AL CUARTEL

Setenta y un mil hombres improductivos

Por el Ministerio de la Guerra se ha publicado la distribución del cupo de filas que corresponde á cada Caja de recluta de los 71.000 hombres que se llaman al servicio.

Primera región.—Madrid, 4.411; Madrid, 2.363; Madrid, 3.269; Gatale, 292; Alcañis, 575; Toledo, 819; Talavera, 863; Segovia, 710; Avila, 851; Ciudad Real, 709; Alcazar de San Juan, 799; Badajoz, 917; Zafra, 983; Villanueva de la Serena, 736; Cáceres, 944; Plasencia, 698; Guadalupe, 756; Quenca, 584, y Tarancon, 457.

Segunda región.—Sevilla, 590; Utrera 587; Carmona, 597; Osuna, 497; Córdoba 782; Lucena, 700; Montoro, 569; Huelva, 507; Valverde del Camino, 704; Cádiz, 438; Jerez, 658; Algeciras, 611; Jaén, 670; Ubeda, 651; Linares, 603; Granada, 719; Guadix, 540; Motril, 665; Málaga, 826; Antequera, 639; Ronda, 581; Almería, 651, y Huércal-Overa, 433.

Tercera región.—Valencia, 41.584; Valencia, 42.703; Valencia, 43.793; Játiva, 779; Alcañis, 688; Castellón, 887; Vinazco, 620; Alicante, 843; Alcoy, 804; Orihuela, 821; Murcia, 741; Cartagena, 617; Lorca, 703; Cieza, 870; Albacete, 430; Hellín, 501; Teruel, 466 y Alcañiz, 569.

Cuarta región.—Barcelona, 61.657; Barcelona, 62.634; Barcelona, 63.904; Mataró, 500; Tarrasa, 693; Manresa, 817; Vilafranca del Panadés, 420; Lérida, 710; Balaguer, 669; Gerona, 344; Olot, 806; Tarragona, 548, y Tortosa, 793.

Quinta región.—Zaragoza, 74.560; Zaragoza, 75.638; Calatayud, 518; Huesca, 451; Barbastro, 671; Empúria, 582; Tafalla, 661; Logroño, 873, y Sarriá, 468.

Sexta región.—Burgos, 733; Miranda, 518; Vitoria, 403; San Sebastián, 883; Bilbao, 519; Durango, 473; Santander, 403; Torrelavega, 442, y Palencia, 732.

Séptima región.—León, 633; Astorga, 546; Valladolid, 599; Medina del Campo, 490; Zamora, 628; Toro, 462; Salamanca, 754; Ciudad Rodrigo, 461; Oviedo, 480; Fravia, 247; Gijón, 274, y Congas de Onís, 221.

Octava región.—La Coruña, 329; Santiago, 247; Betanzos, 287; El Ferrol, 204; Orense, 330; Allariz, 267; Valdeorras, 312; Lugo, 614; Mondoñedo, 231; Monforte, 299; Pontevedra, 224; La Estrada, 281, y Vigo, 233.

Baleares.—Palma, 531; Inca, 537; Mahón, 131, é Ibiza, 98.

Canarias.—Tenerife, 166; Orotava, 133; Las Palmas, 593; Guía, 111; Santa Cruz de la Palma, 59; Arrecife, 54; Puerto de Cabras, 53, y San Sebastián, 54.

LA ADMINISTRACIÓN ESPAÑOLA

(POR TELÉGRAFO)

Badajoz 3.—Los enfermeros de uno y otro sexo del Hospital Provincial se han presentado en el Gobierno civil para protestar contra la falta de pago de sus sueldos por la Diputación, hasta el punto de verse ayer precisados, por falta de crédito á comer las sobras de los enfermos, que lovaron á sus familias, y manifestando que hoy se verían precisados á acudir á los cuarteles para recoger el rancho sobrante.

Todos los empleados de la Diputación provincial se disponen á adherirse á esta protesta.

La opinión demanda la intervención del Gobierno en los asuntos de la Diputación, la cual, últimamente, acordó el arribo del contingente provincial, no habiéndolo verificado todavía.—*Mencheta*.

LOS RECLUTAS DE CUOTA

Cuando protestamos de que no marcharan los reclutas de cuota del batallón del regimiento del Rey, que salió de Madrid á mediados del pasado mes, se nos replicó que esos reclutas se incorporarían á filas en cuanto el batallón abandonase la Península y se trasladara al teatro de la guerra.

Ahora bien; ha llegado el momento en que tal batallón pase á África—el día 1.º desembarcó en Ceuta—y todavía no sabemos que ninguno de los reclutas de cuota del regimiento del Rey esté en su puesto.

¿A qué se espera? ¿Es acaso que no quiere privarse á los reclutas de las 2.000 pesetas del gustazo de ver á Poincaré?

Aguardamos que quienes pueden y están obligados á contestar nos aclaren lo que sucede con los mencionados reclutas. ¿O todos ó ninguno! Que no se olvide.

El capitalista, cuando se trata de hacer negocio, no piensa mas que en el lucro. No tiene Patria. Sin embargo, al trabajador le exige que tenga Patria en todo momento.

LA INDUSTRIA TEXTIL

DESPUES DE LA INFORMACION

II

En nuestro artículo de ayer decíamos que los Gobiernos estiman en poca cosa al Instituto de Reformas Sociales...

En la infracción denunciada, caso de imponerse, pues es frecuente presenciar de él.

Que el tema de la inspección del trabajo es importantísimo en la industria textil catalana, darán idea las cifras que vamos a citar, que son oficiales.

Durante el año 1911, las infracciones a la ley sobre el trabajo de las mujeres y niños registradas, fueron en este número:

En toda España y en todas las industrias... 216.861 De las cuales corresponden sólo a la industria textil, en las tres provincias de Barcelona, Tarragona y Gerona... 129.066

Téngase presente que de estas 129.066 infracciones de Cataluña, 120.000, aproximadamente, corresponden solamente a Barcelona.

De suerte que las infracciones a la ley protectora de los niños y las mujeres que cometen los patronos textiles de Barcelona, Gerona y Tarragona suman más que las de todos los patronos del resto de España en todas las industrias.

Es realmente el colmo del cinismo que los patronos productores de 59,41 por 100 de las infracciones a la ley del 13 de marzo de 1900 se hayan presentado ante el Instituto de Reformas Sociales a defender sus intereses, que están amasados con lágrimas de niños y de mujeres infelices.

Juan A. MELIÁ

Choque de trenes

(POR TELÉGRAFO)

El choque de Izarra.—Llegada de las víctimas.—En la estación.—Las víctimas de todos los días.—La causa del choque.

Bilbao 3.—A última hora de la noche llegó el tren que conducía a los viajeros del correo que chocó con el mercancías cerca de Izarra.

En la estación esperaban las familias de los viajeros y numeroso público, porque habían circulado rumores alarmantes acerca de las proporciones de la catástrofe.

Cuando se anunció la llegada del tren, los guardas despejaron el andén. Por disposición de las autoridades se habían enviado a la estación camillas y coches para transportar a los heridos.

El más grave de ellos es Julio Gallego, que venía de Madrid y tiene fracturada la pierna derecha.

Heridos de importancia son también Eleuterio Fuentes y un hijo suyo, de cinco años, llamado Eduardo. Venían juntos en camilla. Vivían en Sestao. Al llegar a la estación, su esposa, que estaba allí, se abalanzó a la camilla, en el andén, desarrollándose una escena desgarradora.

Otro de los heridos graves es el policía Julio Baza. Los demás heridos, todos más o menos graves, son Valeriano Bazán, Manuela García, Cipriano Pérez, Florentino Iglesias, Baldomero Sastain, Adrián Casaña, Miguel García, interventor del tren; José Garate, maquinista; Julio Néñez, mozo; los guardafrenos Eusebio García y Alfredo San José, y el guardia civil Joaquín Ledesma.

Esta mañana llegó otro herido que fue llevado en una camilla a la Casa de Socorro. Los muertos eran tres pobres obreros que, no teniendo dinero para el billete, viajaban a escondidas de los inspectores, unas veces sobre los estribos y otras montados en los topes.

Procedían de Valladolid, se detuvieron en Pover a buscar trabajo, y no habiéndolo encontrado venían a las minas de Bilbao. La causa del choque es, según relación del interventor del Estado, a que el mercancías que realizaba maniobras robó el piquete de protección, echándose encima el correo.

¡Ojo, fumadores!

Preparando un aumento de precio.

Ayer se facilitó en el Ministerio de Hacienda una noticia que seguramente interesará a todos, casi tanto como la cuestión taurina o una reforma de la Lotería nacional. La noticia es ésta:

«El ministro de Hacienda tenía desde hace tiempo el proyecto de introducir mejoras en las distintas labores de tabaco. Cumpliendo sus indicaciones, el representante del Estado en la Arrendataria de Tabacos, Sr. Del Alisal, ha presentado ayer tarde a Surtex Inclin una muestra de las cajetillas de 0,50 pesetas que, ya mejoradas, empezarán a expenderse muy pronto.

Se estudia el modo de variar también el envase de dicha elaboración, que revestirá la forma de una caja pequeña, donde los cigarrillos estarán mejor conservados.»

No dijeron en dicho Ministerio en qué consistirá la mejora de las cajetillas, qué materiales dejarán de usarse en la elaboración de cigarrillos o cuáles se añadirán. Pero nos consta que todo irá en perjuicio de la salud de los fumadores.

Y tememos que con la reforma de los envases se prepare un nuevo aumento en el precio de las cajetillas.

A cuenta del "Bonifaz"

(POR TELÉGRAFO)

El salvamento. Cádiz 3.—El ministro de Marina ha mandado suspender los trabajos de salvamento del "Bonifaz" que estaba realizando la Compañía Transatlántica, encargando de ellos a una Casa Inglesa de Gibraltar por la cantidad de 125.000 pesetas.—C.

Una pregunta al ministro de Marina: Los correspondientes en Cádiz de la Prensa madrileña telegrafaban ayer dando cuenta de que el "Bonifaz" estaba a flote y dispuesto ya para ser remolcado al dique en que han de ser reparadas las averías.

Daban por terminados en su información los trabajos de salvamento, y hacían notar que en ellos no había tenido que tomar parte la Casa de Gibraltar, para cuya creación había sido autorizado el comandante del poAsterdo.

Información de la guerra

En la zona de Tetuán

Convoy de víveres.—Comunicación.—Moros a las "mias".—La comedia en Tetuán.

Ceuta 3.—Ayer llevó a la Condesa un convoy de víveres la cuarta compañía de la tendencia, regresando a la plaza sin ser hostilizado.

También entre Ceuta y Tetuán han circulado los coches de pasajeros y el automóvil del correo con toda tranquilidad.

De la Península han llegado muchas mercancías para dedicarse al tráfico de mercancías entre las dos plazas.

La comunicación entre Tetuán y Larache se hace a diario, mediante servicio de correos, sin ser hostilizados.

De Tetuán comunican que siguen presentándose moros de los adueros fronterizos, con los que se proyecta formar una línea que residirá en el adar de Benimésala.

Los artículos de primera necesidad alcanzan en Tetuán precios exorbitantes. Los empleados de pequeños sueldos encuentran donde hospedarse por serles imposible pagar el precio.—C.

En la zona del Garb

El Raisuli y la táctica marroquí.—El moro en balde.

Tánger 3.—Prosiguiendo el Raisuli planes de ataques aislados y realizar nuestros de oficiales y soldados, presentándose continuamente emboscadas en los alrededores de los destacamentos de Cueta de Lorada, sin que a las fuerzas españolas sea posible hacer otra cosa que evitar, a pesar de las penas, que el enemigo aparcó y desaparece como por encanto.

La táctica del Raisuli es, sin duda, la más acertada y más costosa para nosotros, pero con ella quedan igualados los elementos ambos combatientes, el no se cuenta la ventaja por parte de los moros de su mayor conocimiento del terreno, que les permite preparar imprevistos ataques y sorpresas y celadas, contra las que nada pueden nuestros cañones.

Difícilmente se presentarán ahora los moros en grandes núcleos en que la artillería pueda hacer mella, mientras continuamente están hostilizando a nuestras fuerzas.

Ayer bajaron al río unos soldados con el propósito de lavar algunas ropas y fueron sorprendidos por una emboscada, de la que a poco fueron víctimas las 100 centinelas del reducido que domina todo el campo no hubiesen advertido un movimiento sospechoso de los moros, por lo que desde aquella posición se rompió un fuerte tiro, que al no causar bajas en el enemigo, estuvo en un cierto radio.

Fuerzas de infantería hicieron después una descubierta y regresaron sin ver a nadie.—C.

Moros fugitivos.—El Raisuli.—Refuerzos a las jarcas.

Tánger 3.—Han llegado varias familias moras de las cabiles de Yebel Gebli, Beniariar y Benimessagar, que buscan acogida en la zona internacional temiendo el castigo de las huestes del Raisuli, a las que traspasaron en el último combate, perdiendo el éxito a favor de nuestras fuerzas con su defección.

Reflexiones sobre cabileños que el Raisuli se batía aquel día como un valiente, cuando milagrosamente se le murió, por las balas en diferentes sitios.

Añaden que las tropas llegaron tan pronto a él que tuvo necesidad de hacer uso del revólver para defenderse.

Los oblatillos más fanáticos han llegado a creer que el Raisuli es invulnerable. Este ha enviado emisarios a las jarcas con el encargo de decir la verdad de los Beniariar, Yebel Gebli y Benimessagar en el momento del combate, y pedirles que vengán a rasar los territorios de estos cabileños, por lo que éstos se han apresurado a huir.

Alegan los traidores que amenzados por la artillería de la posición elevada en el vértice de los valles de varias cabiles, se inútil combatir, porque sólo conseguirían mayores quebrantos.—C.

Europeos secuestrados. Tánger 3.—En el Char-el-Acab, dentro de la zona internacional, han sido secuestrados dos europeos por la gente del Raisuli.—C.

Movilización de fuerzas. Llegada de fuerzas. Rincón 3.—Procedente de Ceuta ha llegado a Tetuán el regimiento del Rey, que desfiló por la plaza de España ante los generales Aguilera y Aguado.

Mañana llegará el batallón de León, el sábado, el de cazadores de Alfonso XII, y el domingo, el de Estella.—C.

Cazadores de Alfonso XII. Ceuta 3.—En el vapor Vicente Ferrer ha llegado a esta plaza el batallón de cazadores de Alfonso XII, al mando del teniente coronel Herminia.

También venía el coronel Capdevilla, que mandará la media brigada de cazadores formada por dicho batallón y el de Estella. En el muelle esperaban los generales García Moncho, Santa Coloma y Serrano. Las tropas pernoctaron en el cuartel de la Reina y marcharon de madrugada a Rincón.—C.

Alterando en las fatigas. Ceuta 3.—El tercer batallón del Serrallo, que se halla aquí descansando de las fatigas de la campaña, se incorporará esta mañana a la brigada de Arráz, viniendo a esta plaza un batallón de infantería de Ceuta.—C.

Más heridos y enfermos. Cádiz 3.—A las diez de la noche llegó, procedente de Larache y Arcilla, el vapor Canalejas, trayendo 200 enfermos y ocho heridos de la campaña.

Esperaban en los muelles las autoridades y numeroso público. Cuarenta soldados fueron llevados al Hospital de San Juan de Dios, 30 al de Mora y los restantes al Militar. Casi todos ellos están enfermos de plidismo.

Diez enfermos de infantería de marina marcharán a San Fernando.—C.

Si el casero quiere abusar de vosotros, confiadnoslo y lo sacaremos a la vergüenza pública.

UN MANIFIESTO

Francia y España

La Juventud Socialista Madrileña dirige al pueblo el siguiente manifiesto, con ocasión de la anunciada visita del presidente de la República francesa:

Al pueblo: Ciudadanos: En estos instantes, cuando a toda prisa se preparan fiestas y homenajes, saludos y bienvenidas, más afectadas que sinceras, y engalanadas las calles en un derroche de trapos chillones y purpúrea barata, y se ensayan discursos más o menos eloquentes con el tema forzado de la amistad francoespañola; en estos momentos, repetitivos, de optimismo oficial, de cándido optimismo que, con el más leve motivo, se desborda en oraciones brillantes, enjambres de frases menos ciertas que bellas, con las que se pretende dar la sensación de que un riesgo porvenir aguarda a la nación española, alzamos nuestra voz los jóvenes socialistas para anunciar nuestra opinión, que si es modesta, no carece en absoluto de autoridad, ya que es la misma que mantuvimos siempre en ocasiones semejantes.

La llegada del presidente de la República francesa será acogida con una salmodia de ditirámicos elogios, y a los postros de la infinidad de banquetes proyectados, cuando el champagne desate las lenguas, se hablará de que España es una continuación de Francia, interrumpida por un mero accidente étnico; se recordará la semejanza de idiomas y la identidad de raza, para deducir que la unión de ambos pueblos es, más que necesaria, imprescindible. Y dirán todo esto los mismos, precisamente, que a raíz de los incidentes de Alcázar y Larache evocaban los días trágicos de Dazis y Velarde, afirmando que el pueblo español sentía hacia el francés un odio centenario é inextinguible.

Nosotros, que no nos entusiasmos con aquellas campañas de Fronsa contra nuestros vecinos, y que, aterrados por el giro que toman las cosas, trajimos a coacción Cuba y Cayito, oponiéndonos a todo lo que pudiera significar un rompimiento entre Francia y España, tenemos el deber inexcusable de confesar que el viaje de Poincaré, lejos de alegrarnos, nos preocupa, y, aun sintiéndonlo, hemos de proclamar lo que de él pensamos.

Sabemos que en este concierto de voces júblicas la nuestra ha forzosamente de disonar; pero ello casi lo tenemos a gala: de tal suerte nos firmos nuestras convicciones. Esa visita, como el viaje reciente de D. Alfonso, encierran una enorme trascendencia política, y su alcance aun no puede precisarse; mas el hecho sólo de que un asunto tan esencial sea tratado por una exigua minoría de españoles, significa un gran motivo de protesta para todos los que, como nosotros, crean que la suprema soberanía reside única y exclusivamente en el pueblo.

Nuestra enemiga ha de todo pacto secreto está inculcada en desengañosos harto dolorosos.

Por poco que conozcamos la política internacional, sabemos que, en virtud de un Tratado secreto con Francia, fuimos a Marruecos, y por ese Tratado y por otro compromiso que de él se deriva, y que recientemente contraímos, no podemos salir de Marruecos.

Y no basta que cuatro años de una guerra desoladora que consume la flor de la juventud española y lo más sano de nuestros hijos, esos pregone que no podemos continuar, que vamos a la bancarrota, que España agoniza; los gobernantes actuales, que están convencidos de que todo esto es cierto, aducen como argumento Aquiles que hay convenio que nos obliga indefectiblemente a continuar por esa trágica veda.

Por otra parte, esas amistosas relaciones que, según todos los indicios, susjarán en una alianza comprometedora, nos obligan a construir nuevas escuadras, a fortalecer puertos, artillar costas, crear más ejército, acabar de hundir, en suma, nuestra riquísima Hacienda.

Nosotros decimos que no queremos más guerra en Marruecos, y protestamos de todo lo que signifique una ratificación de la nefasta política de colaboración que nos llevó a los barrancos del Lobo y Sidi Maza.

Queremos vivir en la paz, pues sólo ella puede salvar a un país y a una raza que no supo nunca de otra cosa que no fuera pelear heróica, pero inútilmente, y reprobarnos todo compromiso que implique aumento de las instituciones armadas.

Mientras existan en España 12 millones de habitantes que no sepan leer, asediada a 30.000 los pueblos sin escuelas, y no haya caminos ni pantanos, y tengan 200.000 españoles que emigrar todos los años de esta tierra inhóspita y miserable, buscando otros patrias donde el problema de malcomer, no sea una eterna incógnita, excoeramos toda política colonial y toda gestión que para afirmarnos en ese camino se realice.

No iremos a paradas y desfiles, y gozaremos si nadie fuera a ellas.

A la falsa cordialidad oficial, augurio de guerra sangrienta é injusta, opone el Socialismo la estrecha solidaridad internacional, única garantía de paz.

La figura de Poincaré no nos es simpática. Simboliza todas las reacciones, y especialmente la que más odiamos: la militarista.

No ha habido arbitrariedad que él no haya cometido por lograr la aprobación de la ley de los tres años; y de tal modo se excedió en la represión de las protestas a que la ley dio lugar, que todo el glorioso pasado democrático de la República Francesa, que admiramos por lo que es y por lo que representa, estuvo a punto de perecer, víctima de su reaccionaria política.

Así que, salvada nuestra responsabilidad, sólo diremos:

Mujeres madrileñas! Vosotras, que con vuestra curiosidad indisculpable hacéis el lleno a esta clase de especulaciones, apartaos, refrenad vuestra curiosidad, dejad los solos; muy solos; pensad en vuestros hijos muertos en los campos africanos y los que morirán, quizá, por estas alianzas. ¡Apariaos!

¡Pueblo! Ni aplaudas ni vitorees alborozado: que tu aplauso puede ser la firma de tu propia sentencia.—El Comité.

to llamado de los sacos, pasando después a la Casa de Socorro llamada Hospital Noble, que está al extremo opuesto de la población, habiendo otra Casa de Socorro en el distrito en que ocurrió el accidente. Curado en la Casa de Socorro pasó después al Hospital Provincial; es decir, volvió a recorrer el herido la población de un extremo a otro.

¿Por qué no existe un botiquín en la fábrica para las primeras curas? ¿Por qué van al Hospital Noble y no a la Casa de Socorro del distrito? Estas preguntas se hacen los obreros, y las contestaciones que se dan no responden al buen nombre y cumplimiento de la ley que era de esperar. ¿Sabe algo de esto la Junta local de Reformas Sociales?—C.

LA IMBECILIDAD ADMINISTRATIVA

¡Que se muera nuestra industria!

Un señor se presentó el otro día en la Casa de la Moneda, que tiene eso del contraste de los mecheros.

Nuestro hombre presentó un modesto mechero encendedor, con dos pesetas por delante para que le timbraran el aparato auxillador del cigarro.

¿Tiene usted la declaración de Aduanas?—De qué?—De Aduanas.

—Pero, hombre, si esto está hecho aquí.—Sí, sí. No lo dudamos; pero es menester.

Y el hombre, que quería cumplir con la ley, recogió su mechero, lo sigue usando tranquilamente, y por obra de la imbecilidad administrativa, que no comprende que la industria nacional pueda fabricar mecheros encendedores, se ha convertido en un excelente defraudador y en un estímulo de la defraudación.

No debemos añadir ningún comentario ni decir una palabra más.

Tenemos entendido que la Cámara de Industria ha planteado la correspondiente consulta.

—Mientras tanto, fumemos, alma, fumemos—como dijo Calderón.

DE PIERREFITTE

Nos comunican que el compañero Julio Cano, de Pierrefitte, se encuentra gravemente herido a consecuencia de un accidente del trabajo.

En las minas de Staing, donde se ocupa, se desprendió sobre él una piedra de gran tamaño, que no le aplastó por verdadera casualidad.

Parece que dentro de la gravedad se encuentra mejor.

Desearnos su total restablecimiento.

Mañana domingo, a las nueve y media de la noche

Gran velada en la Casa del Pueblo, organizada por la Escuela Nueva para conmemorar el centenario del gran escritor

DENIS DIDEROT

Tomarán parte en ella Américo Castro, Angel Vegue, Enrique Díez Canedo y Manuel García Morente

¡QUÉ BRUTOS SON!

Haciéndonos la propaganda

Nada menos que cerriles nos llama el Diario de Valencia, periódico ultracatólico, enojándose mucho contra nosotros porque hemos publicado algunas caricaturas antiletradas.

Pero lo gracioso es que el órgano carandú, queriendo poner una pica en Flandes, describe con minuciosidad cada uno de esos dibujos nuestros, y resulta que, en vez de hacer resaltar la censura, lo que hace es un reclamo estupendo a El Socialista.

Y para que se vea que no exageramos, allá van las citadas y pintorescas descripciones de las caricaturas nuestras, hechas por el clerical valenciano.

Dice de una de ellas: «El papa, con semblante en que rebosa la fealdad, la cedia, la malicia, acaba de salir del baño. Lleva una camisa de mujer y sobre la cabeza una enorme tiara. Le dice a monseñor Merry del Val:—¿Qué te parece, Merry, si vendiéramos esta agua?»

Monseñor Merry del Val contempla con asco el agua del baño y le contesta:—No sé cómo podríamos anunciar esta agua suya.

«Como agua santa.»—«Como agua santa.» De otra: «Dos curas monstruosos, como los que pinta El Motín, miran asombrados a un chimpancé. Tienen la cara perdida al monstruo mono, y ellos lo ven y les choca el parecido. El mono levanta las partes traseras, las muestra a la una corona impenetrable, exactamente igual a la que ellos llevan en la cabeza, y les dice:—«¿Son ustedes, señores sacerdotes, los que renegan de mi paternidad?»

Pues véase la descripción que hace de otro dibujo nuestro.

«El título dice: «Merced de vacas» y tiene dos cuadros: El primero, una mujer rusa con una chalina la venta de una vaca, y mostrándole, le dice:—«¿Comprenda usted, tio Jacob! Es una vaca suiza que da veinte litros de leche diarios.»

En el segundo cuadro, una dama le dice a otro chalan con traque que se dispone a acompañar al altar a una joven envuelta en los velos nupciales, la otra vaca lechera que se vende en el mercado.

«No se quejará usted: esa esposa católica de 20.000 pesetas de renta...» «Verdad, lectores, que es pintoresco este proceder del papelucho católico?»

Pues después de esto y de dedicarnos unos cuantos pipros, inserta con letras muy grandes el siguiente entrefín: «La despedida del Bomba.—¿Quiere usted asistir gratis a la corrida de despedida de Ricardo?»

Fues en breve encontrará los medios en estas columnas.—¡Gratis a ver al Bomba! ¡Eh, a la plaza!»

Con eso está dicho todo, y con el consejo que da a los obreros para que no se asocien ni se organicen.

Exigid al tahonero que os pese el pan.

Los accidentes del trabajo en Malaga

(POR CORREO)

Malaga 1.º.—El 26 del pasado ocurrió un accidente del trabajo en el fondo de los Sres. Larion, La Industria Malagueña, tan conocida en los fastos del Socialismo español.

En el departamento de blanqueo de la citada entidad en una máquina que sirve para sacar el pelo a las tela, un joven se pilló una mano, de la cual perdió dos dedos. Fué curado de primera intención en el cuar-

AYUNTAMIENTO

LA SESION DE AYER

Ayer mañana celebró sesión el Ayuntamiento, presidida por el Sr. Vicensí, asistiendo los cuatro concejales del partido.

Se aprobaron sin debate casi todos los días, que figuraban en el orden del día, y se pasaron a las respectivas Comisiones: una para el Sr. Píera, fijando las bases de la explotación del Sr. Píera, fijando las bases de la explotación del Sr. Píera...

El Sr. Plaza pide que se retire el dictamen de la Comisión y se nombre otra Comisión especial que estudie el asunto.

Manifiesta que no hay disconformidad con la independencia de la institución de la Gota de Leche de las Casas de Socorro, y ello en lo único que merece discusión.

El Sr. Alvarez Arzanz señala los inconvenientes que se producirían si dentro de los locales de las Casas de Socorro fundara independientemente una institución de Paericultur...

Propone que se apruebe en principio el reglamento de Paericultur, y pase a Comisión la parte del articulado referente a la independencia de la nueva institución.

Abiertos los turnos correspondientes de discusión, la impugnan los Sres. Llorens, Aragón y García Cortés, y la defendieron Prieto, Largaña y Plaza.

El Sr. Alvarez Arzanz, en la rectificación, acusa de incoherente a la minoría socialista, que se opuso a la creación de la Escuela de aprendices municipales por no ser nuevos organismos, y en cambio, defende ahora la nueva institución de Paericultur con independencia de las Casas de Socorro.

El Sr. Alvarez Arzanz contesta cumplidamente al concejal conservador.

Señala que no hay paridad entre una institución y otra. Se impugna la creación de la Escuela de aprendices municipales por no ser nuevos organismos, y en cambio, defende ahora la nueva institución de Paericultur con independencia de las Casas de Socorro.

Se sigue a continuación un debate irreverente, arbitrario, entre los Sres. Aragón y Alvarez Arzanz, corado por los concejales que se ampararon por la inexplicable pasividad del alcalde, entretenido por la amena charla de los tenientes de alcalde, que se pelean por sentarse al lado del Sr. Vicensí.

Sin entenderse nadie y sin querer entrar en el fondo del asunto, todos los oradores daban el fondo de la cuestión sin que se demostrara el desbarajuste del debate.

Y cuando al fin los señores concejales se cansaron de hablar y de rectificar, el señor Vicensí creyó llegado el caso de poner a votación la proposición del Sr. Alvarez Arzanz, aprobándose por 15 votos en pro, por 14 en contra. Entre éstos figuraban los de la minoría socialista.

Ruegos y preguntas. El Sr. García Molinas encarece la urgencia de acometer cuanto antes la pavimentación de Madrid.

El Sr. Vicensí encuentra razonable la pretensión del orador.

Formulan otros ruegos sin importancia los Sres. Píera y Catalina, y se levanta la sesión.

Subastas. Durante el presente mes de octubre se celebrarán en el Ayuntamiento las siguientes: Día 3.—Derribo y aprovechamiento de los materiales de la parte ruina del edificio municipal, sito en el núm. 15 de la costanilla de los Desamparados. Precio tipo, 3.900 pesetas.

Día 4.—Suministro de pan para el primer departamento del Colegio de Nuestra Señora de la Paloma, Depósito de Madrid de Casas de Socorro, durante el año de 1914. Precio tipo, 44 céntimos de pesetas.

Día 18.—Suministro de artículos para la manutención de los acogidos en el Colegio de San Ildefonso durante el año 1914. Tipo, 18.308 pesetas.

Día 20.—Suministro de calzado a los acogidos en el Colegio de San Ildefonso en el año 1914. Tipo, 4.950 pesetas.

Día 21.—Suministro de pan para los acogidos en el Colegio de Nuestra Señora de la Paloma (segundo departamento, Alcalá de Henares). Precio tipo, kilogramo 35 céntimos de pesetas.

Día 22.—Suministro de semilla Lavagra con destino al campo de arbolado, parques y jardines, hasta 31 de diciembre de 1917. Tipo anual, 3.000 pesetas.

EL TEMPORAL

EN ESPAÑA

En Barcelona.

Barcelona 3. (16.15).—Hoy ha quedado parcialmente restablecido el servicio ferroviario en la línea de Tarragona a Valencia. Ha salido una brigada de obreros para instalar un puente provisional en Umbella que supla al que se hundió días pasados por efecto del temporal.

El tren expreso de Madrid empezará a circular el domingo.

Después de muchas penalidades sufridas, ha regresado una taranta que marchó a la Exposición de Gante.

Los turistas, al llegar a Corberó, se vieron sorprendidos por la catástrofe allí ocurrida, y obligados por los gendarmes a prestar auxilios a las víctimas de la explosión. Algunos han pasado la frontera en estrujos y otros a pie.—Mencheta.

otro mixto, y luego los de Madrid aprovecharán otro tren, que los conducirá a la corte.

El tren que va hacia Pícamolons ha reanudado el servicio, haciendo transbordo en Vendrell.

Se trata de que esta noche salgan los coches para Valencia y Madrid.

Numerosas brigadas de obreros trabajan para que las líneas queden expeditas.

Por la línea de Francia, a pesar de los esfuerzos hechos, los trenes no circulan más que hasta Figueras.

Los pasajeros transbordaron allí, tomando la carretera, reparada provisionalmente, para tomar luego otro tren.

Desde hoy el expreso para Madrid se formará en Rus. Los pasajeros de Barcelona lo utilizarán yendo en el correo que sale de Barcelona, con transbordo en Vendrell.

El gobernador ha ordenado al inspector provincial de Sanidad que haga una visita de inspección a los lugares inundados para evitar se formen en ellos focos de infección.—C.

Explosión de un morterete!

(POR TELÉGRAFO)

Barcelona 3.—Con motivo de la fiesta mayor de la barriada de Barcelonets, se disparó a las diez de la noche un castillo de fuegos artificiales.

Hizo explosión un morterete, cuyos fragmentos llegaron hasta el público, que era numerosísimo.

A consecuencia del accidente han resultado heridos un sujeto de veinticuatro años, una mujer de treinta y tres muchachos de quince.

El primero está gravísimo.—C.

POLITICA

ROMANONES DICE...

El presidente del Consejo no tenía ayer casi noticias que comunicarse a los reporters. En Africa no ocurría novedad; el estado sanitario de Alcazar mejora notablemente; la apertura de las Cortes es cosa decidida se realice bien el 25 ó el 27; más tarde de este día, no.

Conferenciaron con él los ministros de Marina y Hacienda.

Habló con los periodistas del viaje de Poincaré y de las precauciones que se adoptarán, y que no impedirá seguramente el que los permisos especiales que se facilitarán a autoridades, Comisiones y periodistas sirvan para algo.

También se dejó al pueblo que dé muestra de su entusiasmo y adhesión a la persona del presidente de la República cuando éste se encuentre en un balcón de Palacio. Antes, no.

Por la tarde volvió el conde a recibir a los periodistas. Manifestó que había sido visitado por el representante de Romanos; que hoy llegará a Madrid el representante del Estado español en París; que, según sus noticias, el presidente de la República francesa se detendrá en Bayona, Biarritz y San Juan de Luz; que el lunes se reunirán los ministros en Consejo, y que con el fallecimiento del Sr. Ostálin son 12 las secretarías vacilantes.

Observó Romanones que todavía tiene ventaja el partido conservador en la parte permanente de la Alta Cámara.

No dijo si por ahora va a ocuparse el Gobierno de la designación de las personas que han de ocupar las vacantes de secretarías vitalicias.

Por último, manifestó que había recibido la visita de García Molinas, vicepresidente de los exploradores de España, exponiéndole el deseo de D. Alfonso de que sean obsequiados los exploradores franceses que vendrán a Madrid con motivo de la visita de Poincaré.

Vendrán 18 exploradores, que serán atendidos por los madrileños.

Los disidentes. El inquieto ex ministro liberal Sr. Burrell confirió ayer con García Prieto.

Llegaron a un acuerdo, fijando la fecha del 13 de este mes para la reunión de los ex ministros disidentes.

La asamblea de diputados y diputados que forman el dicho grupo se celebrará el día 16 y en ella será sometido a la aprobación de los que concurrirán el programa político en que han de inspirar su futura conducta.

ACCION SOCIAL

La unidad obrera en Nueva Zelanda.

El Congreso que todas las organizaciones económicas y políticas de la clase obrera de la Nueva Zelanda acaban de celebrar en Wellington, ha sido, sin duda ninguna, la más importante asamblea proletaria que se ha visto en nuestros antipodas. Han asistido 80 delegados, que representaban 60.000 obreros organizados.

Las divergencias. La clase obrera neozelandesa ha estado, hasta ahora, muy dividida. Contaba con dos organizaciones económicas centrales. El Partido Unido del Trabajo, el más antiguo, el más numeroso y el más moderado, y la Federación del Trabajo más reciente, más penetrada de combatividad revolucionaria y de tendencias socialistas.

El Partido Unido del Trabajo, según el sistema inglés, era al mismo tiempo la organización central política y electoral, mientras que la sección política de la otra organización, la Federación del Trabajo estaba, sobre todo, dirigida por el joven Partido Socialista de la colonia, que constituía la tercera organización central—ésta fué la política—de la tierra de los mabris.

El Congreso, que se celebró el 15 al 22 de julio en Wellington, del que hoy nos llegan noticias por el correo nos permite comprobar que una gran mayoría de la clase obrera neozelandesa ha pasado de la etapa del liberalismo obrero, predominante desde hace mucho tiempo en aquella colonia para llegar a las concepciones esenciales del movimiento obrero y socialista internacional.

En el seno del Congreso, la lucha fué muy viva entre algunos antiguos tradunionistas servidores del partido liberal y los elementos prirarios de la lucha de clases. Aunque de 380 delegados, sólo pertenecían 68 a la Federación y 15 al Partido Socialista, el Congreso se ha pronunciado con unas mayorías de dos tercios y de tres cuartos en favor de todas las proposiciones presentadas por los 'rojos'.

Las dos organizaciones. El Congreso de Wellington ha decidido constituir dos organizaciones centrales del proletariado de la colonia, autónomas en su acción, pero marchando paralelamente y prestandose mutuo apoyo.

En el terreno económico, la Federación Unificada del Trabajo será la que apoye a todas las Uniones para la batalla sindical.

Con motivo del arbitraje obligatorio, el Congreso de Wellington ha mostrado claramente su criterio en pro de la huelga metódicamente organizada y generalizada en toda la colonia.

Esto produjo la marcha del Congreso de 12 ó 15 representantes de la minoría reaccionaria del antiguo Partido Unión del Trabajo, a los que la Prensa capitalista ensaña, pero a la clase obrera le importa no poco.

En el terreno político, el Congreso de Wellington ha constituido un Partido Social Demócrata.

Como programa de una y otra organización ha adoptado los ideas esenciales del Socialismo internacional.

Este Congreso marcará una fecha importante en la vida del Socialismo en nuestros antipodas.

En Madrid

Academia de corte de la Sociedad de Dependientes.

Con esta fecha ha sido inaugurado el curso de la Academia de corte que la Sociedad de Dependientes de Sastreña ha establecido para la enseñanza de sus asociados.

La matrícula está abierta de diez a doce de la noche en la secretaría núm. 25 de la Casa del Pueblo, donde pueden inscribirse los alumnos que así lo deseen. El precio de la matrícula es el de tres pesetas mensuales para el primer grupo y cinco para el segundo.

A los jóvenes socialistas. El Comité de la Juventud Socialista Madrileña invita a todos los jóvenes a que concurren a la secretaría núm. 14 hoy, a las nueve de la noche, para un asunto de interés fundamental.

Sociedad de albañiles El Trabajo. Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria mañana, domingo, a las nueve de la mañana, en el teatro Lux Ebon (situado en la gloria de la Iglesia de Chamberí), en cuya reunión se discutirá con arreglo al siguiente orden del día:

1.º Lectura y aprobación del acta anterior. 2.º Terminada la información que acordó la junta general, y que tiene relación con el compañero Jesús D. Joro Soto, se dará cuenta a la asamblea de este asunto y el criterio que él le merece a la Junta directiva; 3.º Se dará cuenta a la junta general de la candidatura de José García Carrillo Orellana, núm. 3.855, exponiendo la Junta directiva el criterio que le ha merecido este asunto, y 4.º Se podrá a discusión la proposición presentada por la Junta directiva, y que tiene por objeto la desaparición del periódico órgano de esta Sociedad, publicándose en su lugar un boletín trimestral.

Siendo los asuntos a tratar de gran interés, se ruega a los asociados la asistencia.

Se convoca a Junta general ordinaria (continuación de la anterior), los días 6 y 9 del corriente, a las siete de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, en cuyas reuniones proseguirá el orden de discusión pendiente en la celebrada el día 24 del pasado mes.

En provincias

A los jóvenes socialistas de Cabarceno. Se convoca a una reunión a los que quieren reorganizar la Juventud Socialista. La reunión se celebrará a las ocho y media de la noche del día 7 del corriente en el local del Centro obrero.

Los socialistas de Cabarceno. La Agrupación Socialista de Cabarceno ha acordado crear una escuela, que funcionará de siete a nueve de la noche desde el día 2 de octubre, bajo la dirección del compañero José Alvarez Bravo.

Las condiciones para los que quieren asistir a dicha escuela son las siguientes, sean niños o adultos:

El ingreso se ha de solicitar de la Comisión nombrada al efecto, y que la forman los compañeros Calixto Oñalón y Francisco Pérez, los cuales tomarán nota de las solicitudes y se encargan de la administración de la escuela.

La cuota para los que pertenecían a la organización será de 25 céntimos al mes, y para los no socios, de 1 céntimo.

tención en el acuerdo tomado respecto al distrito del Hospital por necesitar saber la opinión de su partido.

También hicieron constar su disconformidad por haberles correspondido en el acoplamiento un puesto menos de los concedidos en la proporción que se hizo en la primera reunión.

Se hicieron algunas consideraciones sobre estos puntos, y se nombró, por último, una Comisión que visitara al alcalde para pedirle que declarara vacante, en el distrito de la Universidad, el puesto de D. Baldomero Argente, por ser incompatible el cargo que desempeña este señor con el concejal.

Se levantó la reunión a las dos y minutos de la mañana.

Federación de Metalúrgicos de España

A sus federados y a los metalúrgicos en general. Compañeros: Encontrándose los camaradas fundidores en bronce y obreros en arcas y básculas de Barcelona en valiente lucha desde hace diez semanas, os recomendamos que el salieran agentes reclutadores de aquellos patronos por las diferentes provincias, desoigais las promesas que os hagan, pues tracionaréis la causa de dichos compañeros, que es la de todos los oprimidos.

Esperamos atenderos este ruego, ya que todos tenemos el deber de ayudar moral y materialmente a los compañeros de Barcelona, que luchan por su mejoramiento.

Por el Comité, Agustín del Río, secretario.—José Belver, presidente.—Madrid 2 de octubre de 1913.

MILITANTES PRECOES

Londres 3.—Comunican de Nueva York que ha sido detenido Davis O'Donnell, acusado de haber volado el puente de Mount Vernon.

Sigún parece, en sus declaraciones ha complicado a varios militantes obreros. Ha sido preso Henry Jones, secretario de los metalúrgicos de Indianapolis.—Bernard Murdock.

En los Balkanes

Hacia la guerra otra vez. Noticias francesas. París 4.—Los telegramas de Oriente dan cuenta de que existe en los Balkanes una gran agitación turca y griega. Por otra parte, se asegura que Serbia está movilizando sus tropas bajo pretexto de que Bulgaria hace lo mismo.

Todo hace temer una nueva guerra balkánica.—Gómez de Fabián.

Desiste de las negociaciones. Londres 4.—El Times publica un telegrama de Grecia en que declara no continuar las negociaciones en lo referente a las islas del mar Egeo en vista de la actitud de Turquía, y que ruega a las potencias que intervengan.—Bernard Murdock.

Las islas del mar Egeo. Berlín 4.—La Gaceta de Frankfurt publica una información asegurando que Turquía exige lo sean cedidas las islas del mar Egeo hasta el nivel de la isla de Rodas, y que, en cambio, cederá las otras 12 de posición inferior. Caso de que no sea aceptada esta proposición, Turquía propone no declarar la protectorado turco, con administración griega, pero con la obligación por el Gobierno de Atenas de no permitir ni llevar tropas allí.—Otto Braun.

La revolución en Sofía. Viena 4.—De Sofía mandan que el zar Fernando se halla completamente ausente ante el temor de que estalle un movimiento revolucionario en la capital de su reino.

Sets ejecutados. Viena 4.—Dicen de Constantinople que han sido ejecutados, sin que se sepa por qué razón, seis griegos. Según parece, los embajadores han decidido pedir el indulto de los otros condenados.—Karl Peters.

TEATROS

GRAN TEATRO. La sobresaliente, de Bonavente y Chapi. Tiene un cierto mérito que es preciso reconocer: el empujar una campaña de género chico procurando compaginar con las necesidades de vida de un teatro el realizar obras artísticas.

El maestro Lieó, uno de los empresarios más audaces que ha tenido Madrid, se ha propuesto representar en el Gran Teatro un puñado de obras verdaderamente maestras—La verbena de la Paloma, El baile de Luis Alonso—y unas pocas olvidadas por público y comediantes, como La sobresaliente.

Se estró no hace bastantes años en el Español el ínete de Bonavente y Chapi; tuvo una interpretación perfecta: María Guerrero, Nieves Suárez, Santigo, Diaz; fué un éxito; pero por la indole del teatro duro poco tiempo en el cartel. Despertaba, pues, la representación de anoche casi el interés de un estreno.

El ínete de Bonavente, de comienzos de principio del siglo XIX, es una pieza entrecuñada, agradable, ingeniosa, sin pretensiones de comedia definitiva, y a la que acompaña una música muy bonita, alegre y con carácter de época. Es un pasatiempo en la obra de maestro y es una palabra de la flexibilidad de su talento.

La interpretación, muy discreta, muy igual, demuestra qué gran cuidado se ha puesto en los ensayos; y si la señora Manso exagerase menos el papel—hay derecho a exigirle a ella mayor perfección—, con la excelente labor de la Lahera y la López se podría aplaudir sin reservas la ejecución de la buena iniciativa del señor Lieó.

M. NUÑEZ DE ARENAS. Hoy, sábado, en la sección de las diez y media, se verificará el estreno del precioso sainete lírico, de Javier de Burgos, música del maestro Jiménez, La boda de Luis Alonso.

COMEDIA. Hoy, sábado, a las nueve y tres cuartos, inauguración de la temporada con el sainete del Sr. Ramos Martín La Redacción, y la comedia en tres actos La buena voluntad, original de D. Antonio Domínguez.

Mañana, domingo, a las cinco de la tarde y nueve y tres cuartos de la noche, La buena voluntad y La Redacción.

El jueves, a las cinco de la tarde, termina el plazo de renovación del abono a lunas de moda. Desde el martes se serviran los nuevos pedidos, y es una palabra de la flexibilidad de su talento.

En breve, estreno de la comedia en tres actos, original de los Sres. Paso y Abati, titulada Fiesta Flora.

HUELGAS

EN CATALUÑA

Los ferroviarios. Barcelona 3.—El gobernador se muestra optimista respecto al conflicto de los ferroviarios de Manresa a Berga, creyendo que no llegará a la huelga anunciada.

Ha ofrecido exigir el cumplimiento del bando arbitral que dió el mes pasado, y del convenio pactado entre la Empresa y los obreros el 3 de enero último.

Además ha prometido suspender los castigos impuestos a algunos obreros.

Se espera que el conflicto quedará solucionado antes del domingo.—C.

Barcelona 3.—A primera hora de la madrugada terminan las reuniones de los ferroviarios anunciadas para ayer.

En la de la sección Barcelona-Norte, el presidente dió cuenta de la entrevista con el gobernador civil, a la que estuvo presente una Comisión del Sindicato del ferrocarril de Manresa a Berga.

Uno de los que habían formado parte de esta Comisión explicó el origen y desarrollo del conflicto, expone, las tantas quejas que los ferroviarios tienen de la Compañía.

Denunció que después del anuncio de la huelga habían sido castigados cinco individuos y despedidos otros sin instruir expedientes.

Agregó que para la lucha cuentan con la unión y solidaridad de los ferroviarios del Norte y de la Federación de Sociedades obreras y otras entidades.

Terminó diciendo que se podía tener gran confianza en el triunfo, para cuya seguridad bastaría que la sección Barcelona Norte y Manresa-Norte declararan el boicot a todas las mercancías destinadas a Manresa.

En definitiva, se acordó que el Comité convocara a la Junta directiva para señalar la norma de conducta que se ha de seguir, y llegar a ese boicot por solidaridad al precio fuera.—C.

EN LEVANTE

Los toneleros. Alicante 3.—Continúa pendiente de solución el conflicto planteado por los obreros toneleros y dependientes de almocenes de vino, aunque existe la esperanza de que se dará un próximo y favorable fin.

Se ha tomado el acuerdo de que una Comisión de obreros celebre una reunión con los patronos en el despacho del gobernador civil.

Se ha nombrado una Comisión permanente y otra encargada de vigilar los depósitos en que se ha planteado la huelga para ver el acuden esquirolas a trabajar.—Corresponsal.

Federación Tipográfica

COMITÉ CENTRAL. Sesión del 3 de octubre de 1913. Asisten García Quejido, Moreno, Manóndez, Guovars, Tarrero, Dorrego y Fernández.

Abona las cuotas de julio a septiembre la sección de Castellón.

El compañero tesorero presenta las cuentas del mes de septiembre, de las que resulta un ingreso de 374,85 pesetas y un gasto de 230,31, entre éstas una semana de cuota para la huelga de carpinteros de Orense, Sen aprobadas.

La sección de San Sebastián envía una nota con las condiciones de trabajo que rigen en la localidad.

Decídese proceder a preparar los originales del próximo número de La Unión Tipográfica, incluyendo las cuentas del trimestre último.

Envíense los estadillos trimestrales a todas las secciones, para que éstas remitan los datos estadísticos que previenen los estatutos.

Telegramas

El cuidado de los niños. Sevilla 3.—Una niña de cuatro meses llamada Carmen Sánchez, a la que su madre dejó en la cuna durante una corta ausencia, metió la cabeza entre los hierros de la barandilla y, forcejeando por sacarla después, murió asfixiada.—C.

Hallazgo de un cadáver. Avila 3.—En el término del pueblo de San Juan de Nava fué hallado el cadáver de un hombre de sesenta y cinco años, llamado Segundo Gilán, que parece ser fué víctima de un derrame cerebral cuando conducía un haz de leña.—C.

Juicio por jurados. Huesca 3.—Se ha celebrado el juicio por jurados contra Jenaro Adrián y Evaristo Laonell, que mataron a cuchilladas a su compañero José Casabena, en el pueblo de Ibebas.

Evaristo se fugó cuando gozaba de libertad provisional. Jenaro ha sido condenado a cuatro años de presidio.—C.

Las rentas del obrero. Joaquín García Quejido, de cincuenta y nueve años, fué curado anteyer en el Gabinete médico de la estación del Mediodía de una herida contusa, con fractura de costillas de la mano izquierda, de probable origen grave, la cual se produjo con una máquina de labrar madera de la sección de carpintería de la estación de Atocha.

Después de curado pasó al Hospital Provincial.

En la Casa de Socorro del distrito de Chamberí fué asistido anteyer Gregorio Cabañas García, de veinticuatro años, curándose una herida contusa en el ojo derecho y otras contusiones de pronóstico reservado.

Las heridas se las produjo cargando sacos de grano en un almacén de la calle de Viriato, núm. 9.

Fabían Lego Sánchez, de veintinueve años, casado, albanil, lesionado leve por accidente del trabajo en la calle de San Cosme, núm. 3.

Saturrino Robledo Martín, de diecisiete años, fué curado en la Casa de Socorro del distrito de Palacio de unas heridas leves en la cabeza que le produjo un carrete desprendido de la obra de la calle del marqués de Urquijo, núm. 36.

Francisco Pérez Herranz, de sesenta años, fué asistido en la Casa de Socorro del distrito del Hospicio de dolores en la mano y brazo derecho por accidente del trabajo en la Casa del Pueblo.

Conferencia de Derecho internacional

Cuarta sesión. Comenzó a las diez y media de la mañana, aprobándose las actas de las dos sesiones anteriores...

oiente ley húngara, por el doctor Illes-Hovesi, abogado de Budapest, por no estar presente el autor. D. José Gascón Marín, miembro del Colegio de Abogados de Zaragoza...

UN ALCALDE MODELO

LOS EMPERADORES DEL PINCHO

(POR CORREO) Mancha Real 1.º.—La ley de sustitución de Consumos no ha llegado aún a esta pobre villa, para desdicha de sus habitantes...

po de enterarse de lo que la Administración de consumos rinde. Le tiene esto tan exasperado, que sólo por haberse acordado a él los empleados de Consumos pidiéndole que los fuesen abonados los sueldos que se le debían...

Madame Barba Azul

(POR TELÉGRAFO) Berlín 4.—Voluntad de novia, dos veces raptada y casada dos veces, tal es el activo de la señora Gisela Magburn...

LA LUCHA SOCIAL EN EL CAMPO

(POR CORREO) Jerez de la Frontera 2.—En la reunión extraordinaria celebrada el domingo próximo pasado por la Sociedad de Campesinos...

isco López, Antonio Rodríguez y Antonio Olmos, los cuales, con energías fraser, anatematizaron la conducta de los labradores de esta campaña por que tratan de condenar a los obreros de la localidad a hambre perpetua...

Sólo la paz puede salvar a España. ¡Abajo la guerra!

ESPECTACULOS

FUNCIÓN PARA HOY Comedia.—Inauguración.—A las nueve y tres cuartos, La redacción y La buena voluntad. Price.—A las nueve y cuarto, Los viejos y Trinidad.

LA BIBLIA HE AQUÍ LO QUE DIJO SOBRE ELLA M. Jaurés, el "Lender," socialista. En un discurso pronunciado en Buenos Aires...

El Socialista ORGANOS DEL PARTIDO OBRERO. ANUNCIOS: Cuarta plana, 0,30 líneas. Tercera, noticias, 2 pta. Reciamos, 1,50. Segunda plana, precios convencionales.

Leed "Vida Socialista," Su precio, 15 céntimos. Obras teatrales de propaganda: S. Blanco.—El Tío Miserias (comedia en un acto y en verso), 50 céntimos.

LOECHES AGUA MINERAL NATURAL PURGANTE. Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo...

La Cooperativa Socialista Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en el precio. La Cooperativa Socialista Madrileña TIENDAS DE ULTRAMARINOS EN Calle de la Libertad, núm. 26.

La Mutualidad Obrera Cooperativa Médico-Farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados. OFICINAS: PIA MONTE, 2 (CASA DEL PUEBLO), SECRETARÍA 38.

Comprad y propagad "EL SOCIALISTA," NÚMERO SUELTO, 5 CENTIMOS. BIBLIOTECA SOCIALISTA Folletos y libros de propaganda socialista de Meliá, Mora, Verdes Montenegro, Vera, Pablo Iglesias, Lafargue, Guesde, Jaurés, Kautsky y Carlos Marx.

